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我们八十年代的人，已不满足于农村建
房，蜂拥奔向城里去买房。我们倒不必像父
母那样在吃穿上过度抠门，但想去城里买套
合适的房，压力也不小。

我和父辈这两代人，要说人生大事，房
子，是绕不过去的。这两代为房子耗费了大
半辈子心血。特别是我父母一代，他们成家
立业正逢改革开放初期，建一所简陋的砖瓦
房，也要省吃俭用，从一度电一滴菜油里抠出
来。

也许再往下一代，二三十年后，小孩长大
了买房，就如马云所说，买房像买葱一样容
易，不是人生大事了。

几千年的发展量，都不如这几十年来得
快。

杜甫住茅屋的时候，雨夜里用悲凉的声
音咏唱了一句心愿：“安得广厦千万间，大庇
天下寒士俱欢颜”。杜甫的愿景终于实现了，
但也历经了一千几百年，何其漫长。

父母那辈，建一所砖瓦房子是极其艰
难的。家乡有谚语“屋里打船，日夜不眠”，
字面意思是说打造木船，操心得日夜都睡
不好。“打船”是借押韵做比喻，指的就是建
房子。

我住过老旧不堪的祖宅，住过脏乱潮湿
的土坯房。再后来，大约 1996年，父母建了
简陋粗糙的没有装修的两层红砖小楼，住进
了像点样的房子。我成家后，在妻子强有力
的协助下，实现了县城买房，住上了“富丽堂
皇”的商品房。

时光倒流四十年，我只有七八岁，一双赤
脚踩在潮湿的泥土地上。天暖了就不穿鞋，
梅雨季节，土坯房泥土地面湿漉漉的，下雨天
屋内滴滴答答。阴潮的土坯房，没有一块干
燥清洁的地方，土坯房如地牢阴暗潮湿。如
今买的房子用上新潮的建材，装修起来熠熠
生辉。没有人能想到四十年后，会有这样惊
天动地的变化。在过去千年的时光里，发展
的脚步竟是如此缓慢，只能说是我们幸运，生

在了好时代。
茅草房我没住过，小时候倒是见过不少，

村里的茅草房多用来关牲畜或做茅房。
我结婚那年还住在老村简陋的屋里。乡

下的红砖楼房已经落伍了。二十多年过去，
乡民们已经在新址上建起了大片崭新而洋气
的楼房，老村庄因1998年特大洪水废弃了。

结婚当年，儿子出生了，日子节节高升，
前景美好，有了一点点积蓄。大家热衷贷款
去县城买房。妻子不甘落后，我不想有压力，
对买房是无所谓的态度，但妻子坚决要买，只
能随她。

2013年，在县城各楼盘转了一圈，好地
段的房子都放弃了，承担不起贷款过多的
压力，只好在县城角落里找，没多少选择余
地。借款十万，贷款二十万，总价四十万在
某小区买下了人生的第一套商品房。那是
县城最东的城乡边界，住在城里又像住在
乡下。

因经济压力，当时无法顾及到地段的重
要性。偏僻的位置带来了很多不便，住了五
六年，妻子慢慢就不满意，一直想换。我犹豫
不决，好地段固然向往，但房价很高，已经由
当初的四千多飙升到七千多一平方米。新起
的房子，质量、风格、小区设施等也在大幅提
升，城中心的新小区确实诱人。但换房子需
大额资金，我举棋不定。

妻子果断，把原来的房子卖了，再一次
咬牙贷款，以单价七千多每平方米，买来了
县城最好地段的房子，比原房子耗资翻倍。
打造出了像酒店一样的家。此时我四十五
岁了，妻子四十岁。身边已经没有积蓄了，
一所好房子花去了我们半辈子心血。但是
比起父辈们的艰难建房，我们还是轻松一
点。

又一次搬入了新的房子，小汽车直接到
电梯口，出门繁华，交通便利。起初，住进新
家的感觉是美妙的。躺在沙发上，看着水晶
吊灯，落地的真空大玻璃窗，窗外流光溢彩的

夜景就像一幅美丽的画卷。
我不想过多地描述房子。这种房子已经

很普遍了，我的同事和朋友还走在了我的前
面，生活质量都在提升，时代的快速进步就是
这样不经意地来到，大家一起向新时代迈
进。漂亮房子不是稀奇事，如今中国的城市
和乡村，路边的漂亮房子目不暇接。

我有时会想起最早进县城的姑姑家，那
是我小时候羡慕的家庭，他们很早就变成了
城里人。那时我大约十岁，是 1988年左右，
姑爷进城工作了。我那时还住在土坯房。
姑爷在单位集资分得了一套三室二厅的房，
乡下没有几室几厅的时髦叫法。第一次从
他那里听到“几室几厅”和“装修”这样的词，
姑爷说房子要装修才能住。我那时不明白
装修是什么，一直以为墙体砌好了，盖瓦了，
就是住的房子。始终不明白装修是要在盖
好的房子里干什么，因为我没有见过城里的
房子。

孩子们对我买的新房子不会大惊小怪，
我儿子甚至说房子不都是这样吗，难道还有
其他住得很不舒服的房子吗？也无怪乎这些
温室里的孩子，没有经历过贫穷和落后，就无
从感受时代的变化。

十三岁的儿子躺在沙发上看大屏幕电视
的时候，除了专注于娱乐节目，他不会关注房
子的细枝末节，更不会对房子的前世今生作
任何感想。住过土坯房，见过茅草房，我的心
情就不一样。

躺在新家梦幻般的床上，凝视窗外的时
空，思绪纷纷……什么都在变，或快或慢，唯
有时空亘古，万年不动，流动的是人生和世
事。回想四十年前，再越过千年到杜甫，他也
想不到千年以后，大地繁华——老百姓的房
子也能如此华丽。

你去想象杜甫那个时代，茅草屋下衣不
蔽体食不果腹的劳苦大众。对比今天，你的
内心难道没有感激，没有感怀，没有恍若一梦
之感吗？

VIP，一个新时代的符号，代表着“贵宾”
的意思。在汽车站、火车站、宾馆等公共场所
都有这种服务，一辈子做老师没享受过这种
服务。想不到阴差阳错的一个突然变故，让
我也享受到了这种服务。

话要从七月底说起，这天晚上我和几名
文友小聚之后，晚上 8时左右回家。我家住
五楼，快到家时，手机响了一下，我拿起手机
准备接听，一脚踩空，跌倒在四楼门口的休
息台上。人蜷缩在那里，全身麻木。我以为
到了家门口，拼命地敲门，想引起老太婆的
注意，可是无人应答。直到老太婆打了多次
电话，而我的手机不在手上，摔到好远，只听
到手机响，才发觉不对头。出来的时候发现
我已在楼下呻吟着，于是赶紧通知女婿、儿
子、堂弟增援。

他们迅速赶到，打了 120，快速送到县医
院。经医生一番忙碌，没有发现病因，要留
院观察。在院观察两个小时，快到凌晨两点
钟的时候，他们催促转院。于是儿子、女婿、
堂弟等人把我往市里送，经过一番斟酌考虑
和资源挖掘，将我送往附属医院颈椎外科接
受治疗。颈椎外科非常重视，很快查清楚这
是颈椎损伤造成全身手脚失去知觉。经过
一晚上手术前准备，第二天上午直接就进行
手术。手术完成得很成功，没住进重症监控
室，直接住入病情观察室。经过两个多月的
手术治疗，手术基本复原。但由于不固定的
低烧和吃饭吞咽困难，所以一直在观察室没

有转移到普通病房，直到家人联系上海长征
医院顶级颈椎专家。专家指出，病后并发症
低烧及吞咽问题不是一下子能解决掉，还是
应该趁早转入康复医院治疗。听取他们的
建议后，我就准备往康复医院转。然医院病
房僧多粥少，康复医院人满为患，病床一床
难求，好不容易通过资源挖掘，联系到附属
医院的康复医院四人间有一床位，建议暂时
住入。

住进之后，病房嘈杂。有人聊家常，有人
听抖音听到半夜两点，严重影响休息。没办
法，只好争取住到两人间病房。两人间比较
适合我的经济能力，但问题接踵而来。两人
间的病友是一位母亲带着 30岁的未婚儿子
在住院。第一天的晚上相安无事，病人的母
亲也很好相处，是个热心人。可是到了第二
天晚上凌晨 3点左右，为他儿子用九阳豆浆
机打豆浆，弄完后接着又洗衣服。整整三四
个小时病房里都“呼啦呼啦”不停地响，我没
有机会睡觉。我女婿正好值班，找来护士交
涉，护士也无可奈何。第二天我及时地向当
班的护士反映情况，结果室友很难对付，意思
说自己的生活习惯没办法改。接着晚上虽然
没打豆浆，但照常凌晨四点起来洗衣服和做
早餐。儿子值班也交涉了这种情况，第二天
不知是良心发现还是某种原因，她自己主动
将儿子转到三人间病房。

我这边也由于请的护工出了点问题。护
工本来医院有，但我是从湖口找来的老年妇

女。开始一名护工做得蛮好，由于家里紧急
情况辞去没干。第二位还是从湖口找来的，
由于双方面的原因吧，工作起来感觉到不是
很热心。也可能是我作为病人心理敏感的原
因，总觉得她不像对待亲人一样，缺乏爱心。
有时甚至不把我当正常人对待，损伤我的尊
严。无可奈何，也会发一点脾气。所以双方
互不接受。

护工走了之后，一个机会，医生告诉我们
有VIP病房空缺，问我能不能进入？VIP房间
比较宽敞，没有别人打扰，而我现在又没有
护工，比较适合。孩子们觉得尝试一下，我
也没有多大的意见，于是我就搬进了VIP病
房。这个病房确实比较大，跟宾馆的双人间
差不多，里面有两张床，一张家属睡的，一张
病人睡的。里面基本设施包括沙发、小型冰
箱、衣柜、饭桌都有，可以称得上是贵宾的待
遇。住进来之后，心比较静，条件也比较好，
虽然除宽敞的病房外，其他并没有享受什么
贵宾服务，跟一般病人同等对待，我没有其他
意见。能静就好，比较适合我这种康复的病
情。

当然，漫长的康复不可能永远在这种舒
适的环境下进行。但是，毕竟还是享受了一
下，毕竟还有了一刻宁静的机会。前面的路
还很远很远，我还是有信心，在家人们的协助
扶持下走下去。

谢谢你！我的家人们！
谢谢你！VIP病房！
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